

EL HORIZONTE.

REDACTOR Y PROPIETARIO.—ANTONIO SEGOVIA

AÑO VI. (Ecuador) Portoviejo, Noviembre 8 de 1893. NUM. 269.

SUCESOS DIVERSOS.

Protesta: En "El Porvenir" n.º 31, periódico que se edita en la vecina provincia de Esmeraldas, hay publicada una protesta de 28 personas de Muisne inclusive las que firman á ruego.

La tal protesta es motivada, nada menos que, por el santo temor que esos buenos vecinos tienen de que en el próximo Congreso se anexe la parroquia de Muisne á la provincia de Manabí.

El fundamento de esa Protesta es, según dicen, por la mucha distancia á que se encuentra esa parroquia de la capital de esta provincia, y porque entonces Manabí quedaría muy grande y Esmeraldas muy pequeña &c. &c.

No discutiremos con los Señores Tomalá, Colorado y más firmantes sobre los considerando que motiva su mala voluntad; pues creemos que para pedir que no se les entregue á otro dueño, estaba por demás la protesta.

Además, tengan presente los firmantes, que si tal cosa llegara á suceder no sería sino que se reivindicase el antiguo derecho que Manabí tiene para reclamar esa parroquia; pues, deben tener en cuenta, que hasta hace poco tiempo Muisne y Mompiche fueron territorios de la provincia de Manabí y antes de engirse el cantón Sucre, Montecristi extendió hasta allá su dominio cantonal.

Sin embargo, y sea como quiera, aquí nadie se ocupa de ese asunto y no será cosa que ocasione un *casus belli*, ni la protesta á que hacemos referencia, ni el deseo de pertenecer á Esmeraldas, ya que amor no se puede dar, pues los firmantes han dicho perfectamente, que el territorio manabita es demarcado extenso y harto tenemos que hacer con lo de casa.

Chico pleito, señores nuestros: ¡idos en santa paz con quien queráis que nosotros tenemos lo bastante.

UN MEDICAMENTO MARAVILLOSO, que merece el favor del público. La EMULSION DE SCOTT en las afecciones tuberculosas reemplaza ventajosamente al aceite de hígado de bacalao.

VÉLEZ, Colombia, Julio 17, de 1888.

Sres. SCOTT & BOWNE, New York.

Soy muy poco aficionado á preparaciones magistrales extranjeras por las excesivas ponderaciones de que ordinariamente son objeto; pero después de haber ensayado su EMULSION, desde hace mucho tiempo, creo de mi deber manifestar á ustedes que hoy la considero como un medicamento maravilloso y que merece el favor del público.

No sólo á las afecciones tuberculosas en que tan ventajosamente reemplaza al bacalao debe limitarse su esfera de acción, pues sus buenos resultados no se harán esperar en todas las enfermedades relacionadas con un empobrecimiento de la sangre y alta de asimilación.

De ustedes atto. S. S.

MANUEL DE JESÚS FLORES

Línea telegráfica: Se ha convocado licitadores para la construcción de la línea que va levantarse de Rocafuerte á Calcuta y Chone.

Hay varias personas que desean entrar en este negocio; pero nosotros creemos que, en mira de los intereses públicos debe preferirse á aquel que mejores ventajas ofrezca para hacer una cosa que pueda agradecerse; y no sólo en el más bajo precio sino en las condiciones de durabilidad y buena dirección.

En el contrato que se hizo para

la línea á Montecristi y Manta, (que ya está en estado de volverla á levantar) no se expresó nada ni cómo debía hacerse; pues únicamente se dijo cuánto debía ganar el empresario por cada sección de 70 varas, sin decir que profundidad debía tener el entriero de los postes, la anchura de la trocha y en las condiciones en que debía quedar, la dirección que debía llevar la línea y cuantas cosas son necesarias para que el empresario no sea sólo quien coja la parte ancha del embudo.—Se hizo como se pudo y del más fácil acomodo.

Nosotros dijimos algo entonces en contra y se nos vino encima **UNA NUBE;** y ya, ya nos tragaban por tanta audacia: casi principian á recoger firmas para protestar, porque las protestas desde que las inventó Dn. Segundo se han puesto de moda hasta en Muisne como se verá por nuestro primer sueldo.

Pero aún cuando nos amenazan; aún cuando ahijados y padrinos nos miran con cara *feroche* y se nos vengan encima, y los perros nos ladren, nosotros hemos de decir, y hablar, y gritar y todo lo acabado en AK, mejor ladrar, ni adular, ni robar.

"El Ecuador en Chicago":—El prospecto de esta importante obra, propiedad de nuestro respetable colega el "Diario de Avisos," nos ha llegado por el presente correo.

El trabajo es limpio y esmerado y los gravados finos y magníficos.

El primero es un grupo compuesto de los Sres. Dr. J. M. P. Casmaño, Jefe del partido Progresista; Dr. Pedro Carbo, Jefe del partido Liberal; Dr. Dn. Camilo Ponce, Jefe del partido Conservador y el General Dn. Eloy Alfaro, Jefe del partido Radical.

Al centro de dicho grupo se ve el retrato del Excmo. Sr. Fr. Cordero, actual Presidente de la República.

Los demás gravados son: cuatro retratos de S. floritas de Guayaquil; una vista del ingenio "Matilde" en su parte interior, exterior y de maquinaria; una hacienda de cacao de "San Vicente"; una vista del edificio del Banco internacional; y una vista del Palacio de Gobierno en Quito.

El cuaderno que contiene el enunciado Prospecto, se vende en esta ciudad, en la tienda de comercio de Dn. Daniel Sabando á razón de cincuenta centavos el ejemplar.

Sueldos: Se nos participa que el Supremo Gobierno, ha mandado pagar á los Sres. Institutores, el sueldo correspondiente á las vacaciones, aun cuando no hubieran rendido examen ellos para obtener título.

De la misma manera se ha dispuesto que en aquellos lugares donde no hubieren profesores con título, continen en calidad de interinos los que hubieren estado desempeñando.

Mucho nos complace esta medida del Gobierno; pues, su anterior disposición, que nos preparabamos á combatir, era manifiestamente injusta.

Ladrones: En el trayecto que media entre esta ciudad y Jipijapa ha aparecido una partida de hombres de mala vida y que ha dado en quemar la mayor parte de las casas de campo que existen en las sabanas, que sirven á los hacendados durante la estación del invierno.

Afirmar algunos que dicha partida anda armada y en número de diez ó doce, lo cual ya es amenazante para los vecinos de los campos y para los viajeros que diariamente trafican esos caminos.

Nos dicen que se ha mandado una escolta de policía á perseguir á esos hombres; pero nada sabemos respecto á lo que se haya adelantado.

Un hombre que resiste: Todavía Don Félix N. Andrade de Jipijapa no

ha mandado pagar lo que debe á esta imprenta por suscripciones cobradas como agente.—¡Hasta cuando *Frater!*!

De Comercio: En la tienda del Señor Don Antonio Segovia de esta ciudad, hay de venta vidrios blancos ó claros de 22 por 24 pulgadas de tamaño.

Se venden también mercaderías variadas de abarrotes y géneros.

Se compra también toda clase de frutos del país y se paga buenos precios, tanto en esta plaza como en la tienda sucursal establecida en San Plácido de Riochico.

Nos escriben de Montecristi:

MONTECRISTI.—que ha sido la primera ciudad de Manabí y que motivo á diferentes causa decayó, hoy vuelve á su primitivo ser. Sus habitantes, en cuyos pechos se anublaba la inacción y la frialdad patriótica, hoy se ha despertado en ellos, el entusiasmo y el deseo de engrandecer el suelo patrio. ¡Felices los pueblos donde sus hijos propenden á su engrandecimiento y bienaventurados los hombres que sobrepone la conveniencia común al interés personal! Desde la celebración del glorioso "Nueve de Octubre" Montecristi, ha cambiado de vida. En esa fecha se propuso organizar una banda de música y parece que se realizará el proyecto. El 28 del presente Octubre se reunieron en el salón Municipal 26 personas, con el objeto de nombrar el Comité directivo, para que arbitre los medios de adquirir los instrumentos que debe formar la banda "Nueve de Octubre," (nombre que debe llevar en conmemoración á la independencia de Guayaquil,) y suscribieron la suma de \$7.451. El Comité lo forman cinco personas muy entusiastas y por consecuencia, podremos sacar que muy pronto tendremos el instrumental; Adelante señores del comité! no desmayéis en vuestra tarea y labor, ¡Montecristi os recompensará con su reconocimiento, y los habitantes, con la gratitud.

"El Horizonte": Con el número próximo terminará la serie y dejará de publicarse este periódico; esto, por motivos que no queremos ni debemos hacer constar. Siete años ha durado nuestra labor siguiendo siempre la misma senda que inició nuestro primer número.—Estamos Satisfechos.

Suplicamos, pues, á todos los que tengan cuentas con nuestra imprenta que las cancelen sin demora.

El Doctor A. de Janon G. nos comunica que el 15 del presente emprenderá viaje á Calcuta, Bahía, Manta y Esmeraldas; y que de este último lugar seguirá á las principales poblaciones del Departamento del Cauca, en la vecina República de Colombia.

La persona que necesite sus servicios profesionales deben ocurrir á él desde su llegada, pues permanecerá pocos días en cada lugar.

Lleva consigo 2,000 dientes y magníficos instrumentos.

AVISOS.

DESPEDIDA.

No habiendo podido despedirme personalmente de todas aquellas personas que me han honrado con su amistad durante mi permanencia en esta Capital, espero me dispensen esta falta involuntaria, causada por la premura de mi viaje; suplicándoles se sirvan impartirme sus órdenes á Quito, donde me será muy grato cumplirlas.

Portoviejo, Obre. 28 de 1893.

Teodomiro Díaz.

2-1



A. DE JANON & Co.

CIRUJANO DENTISTA.

Ha establecido su oficina en la ciudad de Chone y trabaja á precios módicos.

Las familias de los pueblos vecinos, que no quieran desatender sus intereses para ir á Chone á hacerse sus trabajos dentales, pueden llamarlo donde lo necesiten, en la seguridad de que el precio de las obras no aumentará más que en los indispensables gastos de viaje.

Se hacen dentaduras en oro, caucho y celuloid y en caucho y oro, con dientes orificados.

24-6

J. Serafin Vélez.

Tiene el honor de ofrecer á su numerosa clientela, un surtido variado de mercaderías y abarrotes que acaba de recibir, tanto en esta Ciudad, como en Riochico y Sosote, en donde compra con preferencia artículos del país.

Portoviejo, Octubre de 1893.

JUAN POLIT.

Necesita comprar diez mulares de carga, en la hacienda "La Caridad."

Chone, 1893.

MAN CHONG Y C^a

COMERCIANTE

SANTANA.

Tienen constantemente un variado surtido de Abarrotes, Sederías y Mercaderías por MAYOR Y MENOR

COMPRAN ALMOHON, CAFE Y SOMBREROS
PRECIOS SIN COMPETENCIA.

El Horizonte.

DE ACTUALIDAD.

Tenemos ya en acefalía un alto puesto en el escenario de esta provincia: catorce meses ha durado el can can administrativo, en el cual un personaje bufo ha desempeñado el papel, nada envidiable, de tener que girar docilmente, como muñeco de resorte, á merced del impulso que le ha iniciado el maestro de títeres.—Ha descendido, como descendió la ineptitud, como se separa de la escena un fantoche, como caen esas basuras que el torbellino eleva.

¿Qué beneficio, chico ni grande, ha obtenido Manabí durante los últimos catorce meses? De que manera se ha cumplido el solemne compromiso, contraído ante Dios y la Patria, para administrar, con dignidad y acierto, las obligaciones que impone la magistratura?

¿En dónde y cuando se vio realizado ese lema de JUSTICIA, UNION y PROGRESO exhibido ante el pueblo, con estilo rimbombante?—Que respondan los acontecimientos.

Si existe algo, si el brillo de esa Justicia ha destellado en alguna parte; si esa unión ha sido y es la de los hombres de bien, que arriman el hombro para sacar abante el bienestar de todos; si ese Progreso ha salvado los límites de una imaginación enferma y se ha hecho efectivo en algún lado, que se nos rompa los ojos con todo ello, ya que en ese caso seríamos ciegos y más que ciegos injustos.

Por el contrario, la antítesis de todo ese programa de relumbrón, ha sido nada menos que un paso en el sendero de la desmoralización y el desengaño; un algo así como la realidad de un ensueño pavoroso: los hombres independientes y sensatos habrán mirado con lástima ese empeño de fomentar y proteger á esa prensa infame que, como impúdica meretiz, ha arrastrado sus harapos por una inmensa charca de asqueroso lodo con tal de recoger los desperdicios del festín.

En huelga, y con estúpida carcajada, los pasquineros de palacio han lanzado á la faz pública las producciones más infames, las imposturas más desatentadas; cuidando, eso sí, de cubrir sus nombres, como el facineroso cubre el rostro que le denuncia.

En el empeño de llevar adelante la farsa y para engañar á los extraños, se ha traficada con el hambre; se ha sorprendido la credulidad de los inocentes y fomentado en otros los apetitos desatentados de la codicia, arrancándoles por la imposición ó el engaño, una firma en son de ridícula protesta, contra aquellos cargos que están en la convicción íntima de todos.—A esto

y sólo á esto se han encaminado los esfuerzos durante los susodichos catorce meses.

Manabí se ha conquistado en estos últimos años una nembradía siniestra y cuando algunos viajeros nos visitan, llegan á nuestras playas bajo la desfavorable impresión de aquello que á la distancia han oído referir. En cada habitante creen ver la siniestra sombra de un bandido contra quien van á tener que defender la vida.—¿Cuán distante de ser cierta esta creencia es, lo que pasa en nuestra provincia! Aquí no hay más que ese constante clamor de las víctimas que hacen los mandarines, seguros de contar con la más completa impunidad; aquí empuñan algunos el mando, no para hacer la felicidad de los pueblos, sino para hacer el agosto opulento en el tráfico cotidiano; para saciar venganzas innobles; y para dar rienda suelta á los instintos brutales de la pasión. Este es el mal; y mal inmenso que deploramos y en esto es lo que debe fijar su atención el alto Gobierno si quiere hacer una obra redentora en esta provincia.

Gobernantes honorables hemos tenido en estos tiempos, gracias á Dios; hombres probos y esclarecidos patriotas que han bajado del poder dejando convertidos en amigos á los más tenaces adversarios; con las manos limpias y la conciencia pura.—¿Quién no se descubre con respeto ante ese noble anciano que se llama Dr. Juan Chávez, cuya Gobernación no arrancó ni un solo gemido de opresión? ¿Quién no ha visto á José Antonio M. García, sostener un periodo de campaña cruda y bajar del puesto, pobre y sin una peseta? ¿A quién se desterró? ¿A quién se le arrancó la firma para sancionar una iniquidad? ¿A quién se desacreditó con anónimos ni plumas alquiladas y mercenarias? ¿Cuál de las matromas manabitas tuvo que soportar el sonrojo de la cobarde ofensa para pagar la culpa del esposo?

Estaba reservado todo esto, para quienes han querido cubrirse de esa gloriosa hazaña. Ahora verán: ya va á levantarse esa caterva inicua, como se levantan las sabandijas de la hojarasca, para lanzarnos amenazas de muerte y á ensordecer el espacio con la gritería de sus protestas. ¿Qué nos importa! ¿Acaso pueden hacer otra cosa? ¿Acaso no grita el delincuente cuando se le marca el rostro con el hierro candente? ¿Acaso es nuevo ese procedimiento? Que venga cuando gusten, ya esperamos mirar sus nombres.

En conclusión, esperamos ver la manera como provee la primera magistratura de esta provincia, el Supremo Gobierno para emitir nuestro juicio al respecto; pues no creemos que se elija para ella á los que de ese mismo cargo han descendido con varias causas criminales, como

resultado de los atropellos contra los ciudadanos.

Tenemos alto concepto del Excmo. Dr. Cordero y esperamos que se fije mucho en este asunto.

INTERIOR.

CRONICA CHARAPOTENSE.

Charapotó vuelve por su actividad habitual, después de largo quietismo y de una indiferencia completa á mirar por su adelanto material, intelectual y moral. La experiencia nos enseña que los reveses de fortuna, traen intenso sufrimientos, desaliento, locura, intransigencia y desesperación. Como en tropel les vino encima á los laboriosos hijos de este pueblo, en otros tiempos floreciente, multitud de males y contrariedades sin cuento; tal como el voraz incendio del 84, que devoró media población; el saqueo de las casas que se salvaron, sus campos talados y su vecindario disperso y fujitivo. Pero no hay mal que dure cien años, ni cuerpo que lo resista; refrán como pocos viejo pero verdadero. Su río ya no merecía el nombre de tal, desde que lo desviaron; más hoy se trabaja activamente para reparar tan grave mal. El Señor Felipe Anchundia es el empresario de dicha obra, la que estará concluida al terminar el presente mes; cuyo costo es de \$7. 320 erogados por los propietarios ribereños de uno y otro lado. Con bastante afán se trabaja también para rehabilitar de agua al río viejo, que hacia 10 años carecía de tan importante elemento.

Con placer vimos que en el año pasado, gobierno, pueblo y soldados, como hermanos se repartieron de la cosecha de sal de estas Salinas. En el presente año se está repitiendo igual operación, y con alborozo vemos que los habitantes de esta población, acarrean de día, y denoche ese artículo tan indispensable para vida. La tolerancia del Ejecutivo de Manabí, la cooperación del Teniente Político Gilces y la del Oficial Almeida, digna es de aplauso y de felicitación.

Abrume sin piedad la benevolencia, al rencor político y cope el progreso á los ruines y menguados.

Charapotó, Nbre. 4 de 1893.

Pedro Noboa.

EXTERIOR.

LA EXPEDICION DEL CRUCERO

"LIMA."

Sres. Redactores de "El Nacional."

Conforme ofrecí á Uds., paso á darles cuenta minuciosa de la comisión que se

me ha encomendado, desde que salimos del Callao á bordo del crucero "Lima" hasta nuestro regreso á dicho puerto.

La nave se hizo á la mar á la 1 de la madrugada del sábado 7 del corriente, llevando á su bordo á la comisión peruana nombrada por el Supremo Gobierno para acompañar del puerto de Paíta al de Guayaquil los restos del General ecuatoriano Don Secundino Daza, y la cual se compone de los siguientes caballeros:

General de División Señor Don Juan Demetrio Buendía; Capitán de Navío, Comandante del crucero "Lima," Sr. Don Ruperto Alzamor; Coronel graduado de Artillería, Jefe de Estudios de la Escuela Militar, Señor Don Celso N. Zuleta. Van con el carácter de adjuntos, nombrados por el Presidente de la comisión, los siguientes señores: Don Juan Demetrio Buendía, Don Félix de Díaz, Don Juan J. Vidal, Don Martín C. Iturrugué, el Alférez del Regimiento de Artillería "2 de Mayo" Señor Don Próspero Ferreyros y los alumnos de la "Escuela Militar" Dn. Manuel Torrico y Caveró y Dn. Germán Astete. Conducía también á su bordo al batallón "Zepita" N.º 1., que compone de un Jefe, que lo es el Coronel López Saavedra. 18 oficiales y 300 individuos de tropa. Este cuerpo venía con el objeto de hacer los honores correspondientes en las ceremonias que se efectuó en Paíta.

Amaneció el 8 de Octubre, fecha memorable y triste, pero de glorioso recuerdo para nuestra Patria, y en la que figura la del inmortal Grau, se descata en una aureola de gloria.

Con tal motivo tuvimos ocasión de presenciar una significativa manifestación hecha por algunos individuos del equipaje de la "Lima," que pertenecieron en aquella época á la dotación del inolvidable monitor "Huáscar," y en cuyos corazones no se ha borrado el recuerdo de tan heroico como infructuoso sacrificio.

Se presentaron, pues, en la cámara del 2.º Comandante Dn. Gervasio Santillana, á Felicitarlo, recibiendo igual manifestación el Teniente 2.º de este buque, Dn. Carlos B. Tizón, y el Teniente 1.º D. Grimaldo Villavicencio, perteneciente al crucero "Santa Rosa," quien nos ha acompañado en el viaje.

Estos distinguidos marinos son unos de los pocos sobrevivientes de esa memorable hecatombe.

El Sr. Santillana, en su cámara, aguzó á los felicitantes, cambiándose frases de patrióticos sentimientos.

Nosotros tuvimos también la complacencia de estrechar la mano á estos valientes marinos.

A las 8 h. 35 m. de la mañana del 9 ancló la "Lima" en la pacífica bahía de Paíta, é inmediatamente desembarcó el batallón, quedando acuartelado en el local de la Escuela Náutica de dicho puerto. Poco después llegó á tierra la comisión de una de las falas del crucero; y no habiendo tenido noticia de cuando llegaría á este puerto la flotilla ecuatoriana, el General Buendía, acompañado de su comitiva, se dirigió á Piura, por tren 1 de la tarde.

El Coronel Prefecto del departamento, Señor Don Justo Pastor Dávila, tan luego como supo por telégrafo que había fondeado la "Lima," se dirigió á Paíta en tren extraordinario, acompañado de su Secretario, Don Pedro López Aliaga. En la estación del Arenal, el Prefecto conferenció con el General y su comitiva, y después continuaron su viaje: el Señor Coronel Dávila á Paíta, con el objeto de hacer los preparativos para las ceremonias fúnebres que debían efectuarse; y la Comisión á Piura, acompañada del Señor López Aliaga, que regresó con tal fin.

Este cumplido caballero atendió á los señores de la comisión y adjuntos á ella, con la amabilidad que le es característica, ofreciéndoles después una espléndida comida en el elegante "Club Mercantil"; y les facilitó, además, hospedaje al General y á algunos de su comitiva.

Al siguiente día, los socios del Club

mencionado, agazajaron al General Buendía y al Coronel Zuleta, con un magnífico banquete, el que ofreció con algunas frases al Coronel Don Maximiliano Frias. El General Buendía le contestó manifestando su agradecimiento, tanto a él como a la juventud de Piura, ciudad por la cual tenía marcada predilección. También hicieron uso de la palabra el Presidente del Club, el Dr. Checa y otros caballeros más.

En la mañana del 11 regresamos a bordo.

El día 13, a las 5 p. m. fondó en Paíta el buque de guerra ecuatoriano "Cotopaxi" que conducía parte de la comisión nombrada por ese Gobierno, presidida por el General de Brigada, señor Don José Antonio Gómez.

Inmediatamente fué encargado de saludar a la comisión y oficialidad de la nave, el Teniente primero Don Ramón Sánchez Carrión, acompañado de los Guardiamarinas, Señores Enrique Moreno, Pimentel y León.

En seguida pasaron a bordo con igual objeto, el General Buendía, el Comandante del crucero "Lima" y el Coronel Zuleta. Todos vestían de gran parada.

El "Cotopaxi" saludó con una salva de 15 cañonazos la insignia del General peruano.

Después algunos oficiales ecuatorianos llegaron a saludar a la Comisión y marineros peruanos, manifestando aquellos que al siguiente día correspondería la visita del General Gómez.

En efecto, en la mañana del 14 llegó a la "Lima" el mencionado General, acompañado de un jefe del Ejército ecuatoriano.

Al salir de a bordo, se izó en el tope del trinquete la insignia del General ecuatoriano y se hizo una salva de 13 cañonazos.

El "Cotopaxi" saludó el puerto con la salva de ordenanza.

El General Gómez acompañado de su comitiva visitó también en Paíta al Prefecto y demás autoridades.

Cuando se presentó el Prefecto, en la nave ecuatoriana, se le hizo los honores correspondientes.

El transporte ecuatoriano "9 de Julio" que venía en convoy con el "Cotopaxi" sufrió un accidente en sus calderas a la altura de "Punta Española," lo que le obligó a regresar a Guayaquil, pues tenían que verificarse algunos reparaciones para poder continuar la marcha.

No é venían las comisiones diversas nombradas por el Gobierno del Ecuador y la banda de música del 2º de Línea.

En la mañana del 10 se efectuó un ejercicio de evoluciones de táctica con todas las embarcaciones del crucero "Lima," formando dos escuadrillas mandadas respectivamente por los Tenientes Sánchez Carrión y Tezón. Dichas evoluciones fueron del agrado de los tripulante del "Cotopaxi" de quienes recibieron felicitaciones los oficiales mencionados.

Los marinos ecuatorianos y peruanos se visitaron recíprocamente, llenándose por una y otra parte de finas atenciones.

De Paíta y Piura estuvieron a bordo de ambos buques muchísimas personas caracterizadas, las que fueron atendidas debidamente.

En el mismo día 15, el Comandante del crucero y el General Buendía ofrecieron a bordo una magnífica comida a la Comisión ecuatoriana y al Comandante del "Cotopaxi."

La banda de música de la "Lima" amenizó el acto, tocando escogidas piezas.

Al mismo tiempo la entusiasta juventud patifeña ofreció un banquete a los marinos ecuatorianos y peruanos en el Hotel Central. La mesa estaba elegantemente dispuesta y profusamente servida. Llegado el momento de los brindis, hicieron uso de la palabra el señor Arellano, el señor Rubio, el Teniente segundo, y profesor de la Escuela Náutica,

ca, señor Lizardo Reyes, quienes formaban parte de la comisión organizadora de la fiesta; y brindis que fueron contestados por los marinos de la "Lima," señores: Comandante Asín, Teniente 1º, don Ernesto de Moza, Teniente 2º, don Alfredo Villavicencio; Alférez, don Augusto Boayza, y el Teniente 3º, don Carlos B. Tizón, quien manifestó que se le excusara cambiar la forma de su discurso, después de las atentas y finas frases que se habían dejado oír, é hizo reminiscencias sobre la belleza y virtudes que adornan a las hijas del Guayas, y terminó brindando por las novias de los presentes, lo cual fué recibido con muestras marcadas de alegría, aumentándose así el entusiasmo.

También hicieron uso de la palabra el señor Sargento mayor de artillería, ayudante del general Gómez y el Teniente 3º, señor don Joaquín Gómez de la Torre, quienes, en sentidas frases, manifestaron que los deseos de todos los ecuatorianos, eran de confraternidad hacia el Perú, tratando de desvanecer la mala impresión que produjera ciertos artículos de algunos órganos de la prensa ecuatoriana, artículos que jamás merecieron fijar la atención de la gente sensata del pueblo de su país, y lo que no era sino obra de individuos mal intencionados, puestos al servicio de bastardos intereses exclusivamente con el objeto de crear dificultades.

Con esta manifestación tan sincera, hicieron uso de la palabra los marinos peruanos, demostrando los satisfichos que quedaban al saber los leales sentimientos que abriga el pueblo ecuatoriano en favor de su hermana la República del Perú. Hubo aplauso general; y en seguida pasaron al salón del Club de Paíta, donde el señor Cónsul del Ecuador, don Marco Antonio Herrera, improvisó una velada, en la que reinó gran entusiasmo y la más perfecta unión entre ecuatorianos y peruanos, pues ambas Repúblicas fueron vivadas respetuosamente.

Desde a bordo iluminaba el salón, el foco de luz eléctrica que se encendió en el crucero "Lima"; regresando después oficiales ecuatorianos y peruanos a sus respectivos buques a las 12 de la noche.

El ciudadano peruano señor Dn. Marco Antonio Herrera, que ejerce las funciones de Cónsul del Ecuador en Paíta ofreció también un banquete a los marinos peruanos y ecuatorianos en el que reinó gran entusiasmo.

El día 15 fueron exhumados del Cementerio de Paíta los restos del que fué general don Secundino Darquea, y colocados junto con la caja que lo encerraba, en otro elegante ataúd, que se había traído con tal objeto, quedando depositados en la iglesia Matriz, en capilla ardiente, custodiados por la guardia de honor del batallón "Zepita."

Al siguiente día, a las 8 a. m. se efectuaron con gran pompa los funerales. Concurrieron a ellos con los comisionados de ambas naciones, el hijo y demás oficiales del general Darquea, jefes y oficiales de las dos naves, todas las autoridades del Departamento y gran número de personas distinguidas de Piura y Paíta.

La iglesia, magníficamente decorada presentaba un aspecto imponente. El catafalco adornado con exquisito gusto ostentaba profusión de coronas, en las que rivalizaba el gusto con el arte, y las cuales fueron traídas del Ecuador.

La oración fúnebre fué pronunciada por el párroco del lugar, quien en sentidas frases y con galano estilo supo encomiar la conducta del ilustre general Darquea, logrando cautivar al escogido auditorio.

El batallón "Zepita" formó en alas desde la puerta del templo hasta el muelle, haciendo calle de cortejo.

El orden de la marcha fué el siguiente: Cuatro batidores. El féretro, que era conducido por marinos ecuatorianos y oficiales del "Zepita."

Deudos del finado. Comisiones ecuatoriana y peruana. El Prefecto y demás autoridades. Banda de música.

NINOS ESCROFULOSOS

Buenos Aires, Republica Argentina, Julio 10 de 1890.
Hace algun tiempo que empleo la EMULSION SCOTT de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en los NIÑOS ESCROFULOSOS, LINFÁTICOS y PERSONAS DEBILES, en cuya practica he adquirido el convencimiento de que dicha preparación, al mismo tiempo que posee todas las propiedades medicamentosas de esos componentes, tiene ademas las de ser de gusto mas agradable y mejor digerida y asimilada.

Dr. IGNACIO PIROVANO, Calle Florida, No. 251.

Testimonios a millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades medicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO con HIPOFOSFITOS de CAL y de SOSA

PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anemia. La Debilidad General. La Escrófula. El Reumatismo. La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSEN LAS IMITACIONES.

DE VENTA EN TODAS PARTES.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

"Preferido" de Scott & Bowne es el mejor.

Oficiales de las dos naves.

Acompañamiento de particulares.

Al llegar al muelle, el Prefecto del Departamento hizo entrega de los restos al Presidente de la Comisión ecuatoriana, General Gómez, pronunciando el siguiente discurso:

"Señor General: Como primera autoridad política de este Departamento, y como soldado, me encuentro en la obligación penosa y halagüeña a la vez, de tributar los póstumos honores al digno militar ecuatoriano que rindió su vida en esta tierra hermana de la vuestra.

Como autoridad política, dije, porque representante de mi Gobierno cumpla con el encargo que él me ha dado, de entregar los restos del ilustre General Darquea a quienes con legítimo derecho los reclaman; como soldado, porque existiendo en la carrera de las armas la noble fraternidad, solidaridad completa de sentimientos que produce el peligro arrostrado, y el continuo sacrificio, el corazón del guerrero se expande gozoso al ver que los hechos notables de sus compañeros, los de todos aquellos que supieron pelear siempre en la buena lid, no han caído en el olvido, sino que, muy lejos de ello, Señor General, su recuerdo brilla é ilumina con todo el poder del sol de vuestra Patria.....

Deeraman, pues, en tierra ecuatoriana, el sueño eterno de la tumba, los últimos despojos del General Darquea; despojos que ha sabido guardar con cariño y respeto el pueblo del Perú."

El General Gómez contestó con un elocuente discurso, agradeciendo al Perú su conducta fraternal.

Sentimos no haber podido obtener el texto de dicho discurso.

En seguida se hizo a la mar el buque en quince embarcaciones de los torques de guerra, capitania y resguardo, iba el féretro escoltado por soldados de la guarnición del "Cotopaxi." La banda de música del "Zepita" era conducida por una chalana que remolcaba uno de los botes de la "Lima."

Una vez a bordo del "Cotopaxi," fueron colocados los restos en capilla ardiente bajo el castillo de proa.

El Cónsul del Ecuador invitó ese día a un nuevo banquete a las comisiones de ambos Gobiernos. Hubo brindis afectuosos.

Estaban a la mesa cuando recibió el General Buendía un cablegrama del Ministerio de Relaciones Exteriores, ordenando que regresara la "Lima" al Callao, lo cual causó gran impresión a los ecuatorianos y peruanos, todos los que esperaban pasar días agradables en Guayaquil, en donde se habían grandes preparativos para recibir

a la comisión peruana.

A las 4 de la tarde zarpó el "Cotopaxi" con rumbo al Norte. La "Lima" lo acompañó algunas millas. Durante el viaje se hicieron amibas naves manifestaciones afectuosas, izándose banderas de despedida y permaneciendo la cubierta de los dos buques invadida por todos los tripulantes que recíprocamente agitaban presurosos los pañuelos y sombreros. La banda de la "Lima" entonó sucesivamente los himnos peruanos y ecuatorianos.

El 18 la "Lima" zarpó de Paíta con rumbo a Eten en donde dejó una compañía del Regimiento "Cazadore del Perú" de dicho puerto se dirigió al Callao, donde ancló hoy a las 9 a. m.

Antes de terminar, séame permitido expresar en mi nombre y en el de todos los pasajeros de la "Lima" el reconocimiento a que quedamos obligados por las finas atenciones con que los Comandantes y la oficialidad toda del crucero se han esmerado en honrarlos durante el viaje. Este último deja en nuestros corazones los más gratos recuerdos.

De ustedes, señores Editores, atentamente S. S.

Callao, Octubre 21 de 1893.

El correspondal.

(De "El Globo")

LITERATURA.

Impresiones de Carlos.

Registrando papeles de un amigo Me encontré esos dos gritos de impresión: Pasiones de un momento; su testigo, Su víctima y su juez: el corazón.

F. TUCCIOS.

AUSENCIA.

Te vas y me dejas sumido en pesares, Sintiendo las penas de oculto dolor: Por eso te envío mis tristes cantares, Si acaso me olvidas ¿qué haré sin tu amor?"

¿Te acuerdas, mi vida? Cuando era yo niño Tu imagen llenaba mi fiel corazón: Y nunca el olvido borró mi cariño.... Pasaron los años, más no mi pasión.

Perfuma mis sueños tu dulce figura; Mis noches serian oscuras sin ti: Angélica virgen, mi amada tan pura, ¿Qué haré sin un instante te olvidas de mí?"

Si tanto te adoro, si tu alma es la mía, Si vive tu imagen fundada en mi ser, Unidos por lazos de igual simpatía

Que nadie en el mundo pudiera romper;

¿Verdad? imposible es que el pérfido olvido
Borrara de mi alma tu cándido amor?
¿Verdad que no puedes, mi arcángel querido,
Sumir en el duelo tu leal trovador?

Doquiera te encuentres recuerda al q' te ama,
A aquel que de niño te dió el corazón:
Y piensa que mi alma te busca, te llama,
Que llora tu ausencia mi loca pasión.

Al leer estos versos recuerda, alma mía,
Que nadie en el mundo te quiere cual yo:
Que tú eres mi encanto, mi luz, mi poesía,
Que nunca otra imagen tu poeta adoró.

.....
Qué horas tan largas me aguardan, mi vida!
Qué días tan tristes me esperan aquí!
Sin ver tu figura, tu faz tan querida,
¿Qué haré si un instante te olvidas de mí?"

Nó! Tú tienes el alma que es toda inocencia,
Que es toda pureza, ternura y candor:
Pasarán los días de la triste ausencia,
Volviendo tu imagen, volviendo tu amor.

QUINCE DÍAS DESPUÉS.

Q' amor tan profundo, q' afecto el q' encierra
"Adiós" q' hace días temblando escribí!
Coqueta tan grande como ella en la tierra
Parece imposible pudiera existir.

¡Y pudo mi mano trazar los renglones
Q' expresan d' mi alma cariño inmortal?
Envíar en mis versos de amor impresiones
Que nunca para ella jamás volverán!

¿Qué se hizo de afectos aquella fragancia?
¿Qué nieve apagará mi loca pasión?
¿Porqué siento hastío y otros repugnancia
Al ver la que fuera mi bella ilusión?

¿Qué se hizo de aquella dulcísima amada,
Ideal de mi vida, mi angélica flor?
¿Qué se hizo la imagen de mi alma adorada,
Mi dulce esperanza, mi sueño de amor?

El éxtasis puro de grata inocencia,
Lo que antes sentía mirando su faz,
La pobre coqueta cambió con la ausencia
En asco y desprecio, ¿dijera qué más?

Sus dulces recuerdos, sus cartas, su rizo,
Que un día de amores temblando me dió,
Montón de cenizas con todo se hizo,
Y todo aquel fuego ceniza quedó.

Horror sentí viendo aquel ángel querido
Mujer repugnante, prosaica y desleal:
Su nombre y su imagen hundi en el olvido,
Muriendo el cariño que creía inmortal!

Tegucigalpa, 18 de Agosto de 1893.

F. TURCIOS.

VARIEDADES.

Una página de la Historia.

EL AMOR DE NAPOLEÓN
LA REINA DE SUECIA.

El suplemento al "Figaro" de París está publicando unos estudios curiosísimos sobre Napoleón y las mujeres. De todos ellos, el más interesante es, tal vez, el contenido en el número que hace la historia del amor más profundo y desinteresado que el conquistador de nuestro siglo sintió en su vida.

En Marsella, Napoleón, desconocido todavía, empezó á bromear con una muchachita de trece á catorce años, hermana de la mujer de su hermano José, el que luego reinó en España. La chiquilla tomó en serio las bromas; Napoleón acabó por interesarse de veras, y tres meses después pedía formalmente la mano de Eugenia Clary.

Ambos amantes estaban hondamente enamorados. De ello dan testimonio las cartas de Eugenia, descubiertas sesenta y cinco años después, llenas todas ellas de pasión y de ternura, y modelo acabado

de la manera de ser de aquella época resucitaba ansiosa de vida y tras largos días de muerte, y en que hombres y mujeres se consagraban al amor como á una religión, la única que subsistía en medio de las ruinas de la sociedad civilizada.

La correspondencia fué larga, porque Bonaparte había tenido que irse á París. Durante aquellos meses, el futuro Capitán del Siglo tuvo momentos de desesperación en que, ansiando romper por todo, exigía una boda inmediata.

Luego, la ambición empezó á cegarle, y las grandes damas parisien-ses atenuaron, por el momento, la imagen modesta de la enamorada provinciana, y Napoleón se entibió hasta el extremo de dejar que concluyera su correspondencia con Eugenia.

Pocos días después de la boda con Josefina de Beauharnais, Bonaparte recibió una carta en extremo con-movedora de su antigua novia:

"Me habéis hecho desgraciada para toda la vida—decía—y tengo todavía la debilidad de perdonaros. ¡Os habéis casado! ¡Ya no será lícito á la pobre Eugenia amaros ni pensar en vos!... El único consuelo que me queda es haberos demostrado mi constancia; después de esto, no ambiciono más que la muerte."

Aquella carta produjo un efecto intenso en Napoleón. Su amor por Eugenia renació más vivo que nunca y no le abandonó nunca; pero amor desinteresado y de sacrificio; amor extraño é inexplicable en aquel hombre egoísta y que trataba con brutalidad horrible á las mujeres.

Eugenia Clary no era una belleza notable. Cejas muy negras, ojos de dulce mirada, nariz ligeramente arremangada, boca de extremos algo levantados también, aire casto y reservado. Tal la retratan los cronistas de la época. Pero era sencible y tierna en extremo, y tal vez por esto y por el canto que siempre tiene un primer amor, cautivó por completo á Napoleón.

Cuando este conquistó la celebridad y el poder, su primer cuidado fué casar bien á Eugenia. Por último, consiguió darle por esposo á Bernadotte.

"Si Bernadotte ha sido Mariscal de Francia, Príncipe de Pontecorvo y Rey, lo debe á su matrimonio—dijo Napoleón en los últimos días de su vida.—Sus traiciones durante el imperio le fueron perdonadas, gracias á su mujer."

Bernadotte era un hombre frío y calculador que pasó la luna de miel dictándole cartas y despachos á su mujer. Esto indignó á Napoleón, acenauando su protección á Eugenia.

Perdona una tras otra las conju-ras á Bernadotte; le regala en París un hotel tasado en 400,000 francos; le hace Mariscal del Imperio; Gran Águila y Jefe de la octava cohorte de la Legión de Honor y caballero de la Águila Negra. Por Eugenia le da una renta de 300,000 francos, además de 200,000 francos en dinero y el principado de Pontecorvo. Por ella le perdona después de Auerstadt, después de Wagram y después de Walcheren.

Aunque la emperatriz Josefina y los Beauharnais la detestan, él la envía diariamente regalos suntuosos: tapices de los Gobiernos, porcelanas de Sévres y despojos de sus campañas.

Después de la entrevista de Erfurt la manda una de las tres soberbias pieles que el Emperador de Rusia acaba de regalarte. No para hasta hacer á Bernadotte príncipe heredero de Suecia, para que Eugenia pueda sentarse sobre un trono. Y no

contento todavía, regala un millón al marido de su antigua prometida.

Cuando llegaron los desastres napoleónicos, Bernadotte se puso al lado de los aliados; y Eugenia se mostró indiferente para Napoleón. La vispera de Waterloo estuvo muy entretenida encargándose unos trajes, sin importarla un ardite la suerte de aquel hombre á quien tanto había amado y que la había hecho reina.

Eugenia le había olvidado.
(Del "Diario de Honduras" de Tegucigalpa.)

REMITIDOS.

Señor Alcalde Municipal.

Cuando el Juzgado de Ud., á pedimento de varios acreedores, inclusive el infrascrito, declaró en estado de quiebra la extinguida casa comercial de Dn. Isaac Ceballos & C^{as}, mandó, como es de ley, que se acumulasen al juicio de quiebra todos los que en otros juzgados se siguieran contra la susodicha sociedad.

En cumplimiento pues de lo dispuesto por el Juzgado de Ud., se ofició al Sr. Juez de Comercio de Guayaquil, en donde Dn. Francisco A. Ceballos gestionaba como acreedor y hasta había conseguido una peregrina disposición mandando que se le entregaran, en calidad de depósito, la cantidad de tres mil cuatrocientos sures, ó sea tres veces más de lo que, según las liquidaciones pasadas por dicho Sr. Ceballos le debía la mortuoria.(1)

La orden de entrega del juzgado de Guayaquil, que no tenía más base de derecho y de justicia que el haberlo así solicitado Dn. Francisco A. Ceballos; pues no conozco ley que mande entregar en dinero el triple de la cantidad que se reclama, por el mero dicho del actor y sin estar comprobada la acreencia; esta orden, digo, debía llevarse á cabo por asalto; es decir, por la vía de apremio, contra mi persona, como en efecto se hizo y es del dominio público.

Sin embargo, Sr. Juez, el plan del Sr. Ceballos no surtió los frutos que se había propuesto; y, tanto el apremio como el depósito, quedó reducido á la categoría de los golpes de intención.—Con el auto de quiebra vinieron al suelo las esperanzas de atrapar los tres mil cuatrocientos sures pedidos por el Sr. Ceballos; pero, el Sr. Juez de comercio de Guayaquil, no cumplió, no ha querido cumplir con la orden del juzgado; mejor dicho con la terminante disposición de la ley, pues al enviar los expedientes se separaron dos fojas con las cuales Dn. Francisco A. Ceballos, ha continuado la insolita pretensión de pedir costas, con honorarios y otras cuentas muy parecidas á las del inmortal Dn. Gonzalo de Córdoba; alentado, eso sí, por la condescendencia del Sr. Juez de comercio de Guayaquil, que ha dado en el empeño de constituirse en mi Juez, no obstante á que, Manabí es provincia muy distinta de la del Guayas.

Hay más Sr. Juez: en la remisión de los expedientes que se han remitido de Guayaquil se nota la falta del 2º deprecativo que se libró para que se me apremiasse, y no alcanzo á comprender cual es la causa por la cual se oculta esa pieza importante de aquellos autos, lo cual da derecho para juzgar que el procedimiento judicial observado por esos Sres. Jueces, no será de lo más correcto.

Estos procedimientos, que la sabiduría de Ud. sabrá calificar, me ponen en el caso de pedir al juzgado lo siguiente: que se exija al Sr. Juez de comercio la remisión del 2º deprecativo que libró contra mi persona; que se le prevenga que debe abstenerse de seguir conociendo en asuntos que son del dominio privativo de Ud.; y que se dirija Ud. á S. E. la Corte de Jus-

(1) La última liquidación es de Sr. 1,500 sin contar un zurrón de sombreros que tiene en su poder.

ticia de Guayaquil para que obligue a Sr. Juez de comercio de su jurisdicción, tanto la abstención en seguir actuando en ningún asunto relacionado con la quiebra, como también para la remisión de todas las piezas que aún existen en su poder de las que dejo puntualizada; pues, si el Sr. Francisco A. Ceballos tiene derechos que hacer valer, de cualquiera naturaleza que ellos sean, debe reclamar ante Ud., Sr. Juez, que es el único Juez nato para el conocimiento y resolución de todo lo que tenga relación con la quiebra de Dn. Isaac Ceballos & C^{as}.

Además, solicito igualmente que habiéndose citado el día 20 del presente para la primera Junta de acreedores, se sirva disponer que concurra también al acto el Sr. asesor, como medio de prevenir cualquiera intenciona que se quiera poner en juego por alguno ó algunos de los interesados.

Es justicia que imploro jurando no proceder de malicia etc.

Antonio Segovia

AVISOS.

ABOGADO.

El infrascrito ha abierto su estudio de abogado en Portoviejo, en el "Hotel Bolívar."

VICENTE PAZ.

¿JUSTICIA DONDE ESTA?

Va á hacer un año que se denunció el abuso de autoridad y allanamiento perpetrado por el Coronel de milicias de Chone Salomón Villavicencio en la persona de el octojenario Monserrate Zambrano, y su hijo. Aun el sumario está detenido en Chone por alguien....
..... ¡Ah Señor Juez Letrado: haced justicia! Vos no sois ni acreedor de Salomón Villavicencio, ni hasta ahora habéis dado muestras más que de rectitud y justicia. La ley, Señor Juez, la ley es la única garantía que nos queda.....

La Vindicta pública

Chone Octubre 21 de 1893
3-2

Eduardo Cordero

MDÉICO Y CIRUJANO.

Tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales.

Habita en la casa del Señor Don Mateo Ceballos en esta ciudad, calle de "Córdova" n.º 102, cuarto n.º 4.

Portoviejo, 1893.